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pharmaJournal spricht mit Prof. Hans Leuenberger, Basel

Am 19. Oktober 2006 wurde Professor Dr. Hans Leuenberger, Ordinarius fur
Pharmazeutische Technologie am Departement Pharmazie der Universitat
Basel, nach 24-jahriger Tatigkeit im Rahmen eines Symposiums offiziell vom
Departement, van Kollegen, ehemaligen Doktorandinnen und Doktoranden
und langjahrigen Weggefahrten aus Industrie und Wissenschaft verabschie-
det. Das pharmaJournal hat dies zum Anlass fur ein Interview genommen, Hans Leuenberger
nicht nur um zuruckzublicken, sondern auch um die Zukunft der Pharmazie
aus seiner Sicht zu erfragen.

Wie haben Sie die Entwicklung der
Pharmazie in Basel in Ihrer Zeit als
Inhaber des Lehrstuhls fur Pharma-
zeutische Technologie (1982-2006)
erlebt?
~ Ich erinnere mich gut an ein Mittagessen

mit Arnold Schneider, clem damaligen
Erziehungsdirektor, nachdem ich 1982
mein Amt angetreten hatte. Er legte mir
ans Herz, unbedingt ein neues Gebaude
zu suchen. Schon allein aus Grunden der
Sicherheit konne das alte Institut am
Totengiisslein 3 keine dauerhafte Losung
sein. Obwohl die Existenzberechtigung
der Pharmazie an der Urn Basel van ver-
s~edener Seite immer wieder in Frage
geste11t wurde, hat der Grosse Rat 1992
einem Neubau zugestimmt, in clem die
Pharmazie fiinf Stockwerke erhalten sol1-
te. Ich hatte dies als ein klares Votum der
Regierung und des Parlamentes fiir erne
starke Pharmazie in der Pharmastadt
Basel verstanden. Die Universitat hat dies
nicht so gesehen und unseren Platzbedarf
van fiinf Stockwerken vehement bestrit-
ten. Bin Freund fragte mich damals, ob
wir in der Eidgenossenschaft oder in einer
Neidgenossenschaft lebten. Mein Ko11ege
Prof. Schaffner wurde damals vom Rekto-
rat iiberzeugt, fiir sein Institut Pharma-
zeutische Biologie Raumlichkeiten in Wit-
terswil zu beziehen. 1m Jahre 2000 konn-
ten wir schliesslich in das neue Gebaude
einziehen, mussten jedoch zweieinhalb
Stockwerke an andere Nutzer abgeben.
Der Pharmazeutischen Technologie wur-
de erne zusatzliche Aussenstation geneh-
migt, die wir zu einem Industrial Pharma-
cy Lab ausbauen konnten. Diese Aussen-
station ist fiir unsere Forschung sehr

wichtig geworden.
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Und wenn Sie auf diese Jahre nun
als Hochschullehrer und Wissen-
schaftler zuriickblicken?

Entgegen clem damaligen Trend habe ich
mich 1982 entschlossen, mich auf die Er-
forschung del festen Arzneiformen unci
neuer Prozesstechnologien wie die Spriih-
gefrier- Trocknung zu konzentrieren. Ich
vvar uberzeugt, class es auch nach clem
Jahr 2000 noch Tabletten als Wukstoff-
crager geben wiirde, denn sie sind be-
quem einzunehmen unci leicht zu dosie-
fen. Als sich VOl ein paar Jahren sogar die
FDA fur unsere Forschung unci unsere
Labors, insbesondere die Aussenstation,
interessiert hat, vvar ich allerdings einiger-
massen uberrascht. Zu der Zusammen-
kunft mit der FDA in del Aussenstation
vvaren auch Vertreter del Basler Pharma-
industrie eingeladen. Einer unserer Gaste
meinte damals, in unseren Labors siihe es
gar nicht GMP-massig aus. Ajaz Hussain,
del eigentliche Vater der Process Analy-
tical Technology Initiative der FDA. be-
merkte daraufhin, class das in del For-
schungsphase nur die Kreativitat beein-
trachtigen wiirde. Diese Art Forschung,
wie wir sie mer am Institut betreiben, sei
der richtige Weg, urn -im Sinne eines
science-based approach -den Prozess
der Arzneiformulierung im Detail besser
verstehen zu lemen. Damit konnte man
letztlich yon del Kunst zur Wissenschaft
gelangen, vvas ganz im Sinne der FDA sei,
die in Zukunft vermehrt dazu beitragen
mochte, class die Prozesstechnologie unci
die Arzneiformulierung besser verstanden
unci kontrolliert vverden konnen. Darliber
haben wir uns natiirlich sehr gefreut.

Auch in anderem Zusammenhang ist
mir klar gevvorden, class wir mit unserer

Forschung recht modern sind. In Basel
sollen ja im Rahmefi des geplanten neuen
Life-Science-Institutes komplexe (biologi-
sche) Systeme yon der Molekillstruktur
bis zur biologischen Funktion untersucht
werden, was spater moglicherweise auch
zu neuen Erkenntnissen fiber die Entste-
hung und Therapie verschiedener Krank-
heitsbilder fiihren wird «<Systems Bio-
logy»). In gewisser Weise arbeiten wir in
der Pharmazeutischen Technologie auch
mit komplexen Systemen: Jede Formulie-
rung, die aus einem Wlrkstoff und vielen
Hilfsstoffen besteht, ist ein komplexes
System -wenn auch in ganz kleinem Mass-
stab. Dennoch lassen sich die Gesetzmiissig-
keiten komplexer Systeme schon an die-
sem Beispiel studieren. Die Ziele sind ver-
gleichbar: WIr suchen ja alle nach geeig-
neten Methoden, urn das Verhalten solcher
Systeme besser zu verstehen, damit wir
sie letztlich entsprechend steuern konnen.

Dann sind Sie nach wie vor der
Ansicht, dass die Pharmazeutische

Technologie Hochschulwissenschaft
sein und bleiben sollte?

Auf jeden Fall. Es ist ja nicht nur der Arz-
neistoff, der fur die Wirkung eines Medi-
kamentes ausschlaggebend ist, sondern
auch das entsprechende Vehikel. Ohne
optimales Vehikel, das fur die entspre-
chende Bioverfiigbarkeit verantwortlich
ist, wird auch der bestmogliche Arznei-
stoff keine Wirkung haben. Kenntnisse
fiber die verschiedenen Formulierungen
und ihre Gesetzmassigkeiten sind daher
meines Erachtens wichtige Grundlagen
fur Industrie-, Offizin-, Spital- und Amts-
apotheker und erfordern erne gemein-
same universitare Ausbildung.
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Nach clef, nach clem Massstab der Em
ZUrich durchgefuhrten, Evaluation der
beiden Schwesterinstitutionen des Phar-
mazentrums Basel-ZUrich, wo Basel sehr
gute Noten erhielt, wurde 2003 van Prof.
Dr. Gian-Reto Plattner, VlZerektor. For-
schung, angeregt, neben clem klinischen
Teil des Departements quch die Pharma-
zeutische Technologie zu stiirken. Er deu-
tete dabei die Moglichkeit der Schaffung
van Doppelprofessuren mit der in Pla-
nung befindlichen Fachhochschule fur
Life-Science der neuen Fachhochschule
(PH) Nordwestschweiz an. Die FH hatten
viel Geld. Da die Industrieapotheker in
der Regel mit einem Doktorat abschlies-
sell, das nur an der Universitat erworben
werden kann, war selbst zur Zeit van
Staatssekretiir Ursprung, der die Offizina-
potheker-Ausbildung an die FH abgeben
wollte, erne Verschiebung der Ausbildung
van Industrieapothekern an die FH kern
Thema. Dies konnte jedoch aktuell wer-
den, sobald die FH das Promotionsrecht
erhalten.

1m Zusammenhang mit der geplan-
ten Stiirkung der Pharmazeutischen Tech-
nologie an der Universitat hatten wir van
der Universitat Basel und der Fachhoch-
schute beider Basel (heute FH Nordwest-
schweiz) mit starker finanzieller Unter-
stiitzung durch das Bundesamt fur Bil-
dung und Technologie den Auftrag be-
kommen, ein Modell fur eine optimale
Zusammenarbeit zwischen der Universi-
tat und der Fachhochschule zu erarbeiten.
Das Resultat, das van einer hochkaratigen
Arbeitsgruppe mit Vertretern der. drei Ins-
titutionen zusammen mit der Industrie
erarbeitet wurde, hat Muster-Charakter.
Neben internationalen waren auch mittel-
stiindige Unternehmen beteiligt und so
konnten die Profile der beiden komple-
mentiiren Berufsbilder, namlich das des
Industrieapothekers mit universitarer
Ausbildung sowie des Pharma-lngenieurs
mit Fachhochschulausbildung, hervorra-
gend definiert werden. Die Idee dahinter
ist die enge Zusammenarbeit, wobei der
Industrieapotheker fur die Entwicklung
der For.mulierungen und der Pharma-ln-
genieur fur die technischen Belange, also
Maschinen, Anlagen, Raumkonzepte usw.
zustiindig ist. Eine solche Zusammenar-
beit fordert erne klare Kompetenz- und
Aufgabenteilung auch zwischen der Uni-
versitat und der Fachhochschule. Ausser-
clem fordert dieses Modell erne fruchtbare
Kooperation zwischen Universitat, Indus-
trie und Fachhochschulen am Standort~
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Basel, clem Pharma-Hub mit Weltruf. Ge-
dacht wurde dabei u.a. an die gemein-
same Nutzung einer Technologie-Platt-
form durch die Universitiit und die PH im
Rahmen eines entsprechend gross di-
mensionierten Industrial Pharmacy Labs.

Zum Berufsbild des Offizin-, Spital-
und 1ndustrieapothekers kiime also
noch der Pharma-1ngenieur dazu.

Das wurde eine weitere Bereiche-
rung des pharmazeutischen Berufs-
bildes bedeuten.
""""""""

Ja, das ist so. Das Beste an den Pharma-
zeutischen Wissenschaften ist diese breite
Fiicherung -es ist wahrscheinlich das
einzige Studium Generale. Die verschie-
denen Berufsbilder k6nnen sich gegen-
seitig befruchten, wenn sie eng miteinan-
der zusammenarbeiten. Dariiber hinaus
wird es in Basel durch den neuen, van
pharmaSuisse gesponserten Lehrstuhl fur
den Bereich klinische Pharmazie/Phar-
maceutical Care erne weitere Bereiche-
rung des Pharmaziestudiums geben, van
der vor allem die Ausbildung der Offizin-
apotheker profitieren wird. Diese Ent-
wicklung finde ich sehr positiv. Diese
Stossrichtung ist ebenfalls v6llig im Sinne
der FDA, die der Meinung ist, class der
Bereich des «Drug Discovery» heute kern
Flaschenhals mehr darstellt, wiihrend
Forschungen im Bereich der Umsetzung
yom Wtrkstoffmolekill zum Medikament
vermehrt gef6rdert werden sollten. Zu
diesem Bereich geh6ren Fragen der Toxi-
kologie, der Klinik (Nachweis der Uberle-
genheit des neuen Medikaments) und der
Pharmazeutischen Technologie (Frage
des Vehikels, der Arzneiform).

1m Gegensatz zu den Spital- und
den 1ndustrieapothekern inklusive

dem neuen Pharma-1ngenieur sehen
die Offizinapotheker dUTCh die Tur-
bulenzen in einem sich zunehmend
wandelnden Gesundheitssystem einer
moglicherweise etwas schwierigeren
Zukunft entgegen. Die Selbstdispen-
sation erschwert das Ganze zusiitz-

lich. Wie sehen Sie die Zukunfts-
aussichten des Apothekerberufs?
"""""

Der Apothekerberuf wurde schon oft tot-
gesagt, ich bin da nicht so pessimistisch.
In den USA beispielsweise besteht ein
Riesenbedarf an Apothekerinnen und
Apothekem, die in den Drug Stores tiitig
sind und dart die Kundschaft beraten.

Die amerikanischen Universitiiten haben
deshalb die pharmazeutische Ausbildung
vorwiegend auf die Offizinapotheker fo-
kussiert.

Offiziell sind Sie Ende Oktober van
Ihren Aufgaben als Lehrstuhlinhaber
zuriickgetreten. Wie sieht es denn
mit Ihrer Nachfolge aus?

Hier ist das letzte Wort noch nicht ge-
sprochen, aber ich gehe davon aus, class
diese Stelle neu besetzt werden wird. Wie
das so uhlich ist, bin ich natiirlich nicht in
die Nachfolge involviert. Soweit ich aber
weiss, jst neben clem Lehrstuhl fiir Phar-
mazeutische Technologie, fiir den offen-
bar zwei Kandidaten in Diskussion ste-
hen, auch die Schaffung eines Lehrstuhls
in Biopharmazie im Gespriich. Ich hoffe
natiirlich sehr, class die Lehrstiihle fiir
Technologie und Biopharmazie nicht aus
Spargriinden zusammengelegt werden
und so wieder ein Lehrstuhl wegfiillt. Das
ware schade fiir den Pharma~Hub Basel.
Anderseits bin ich sehr glucklich, class die
Pharmazieausbildung in Basel nun nicht
mehr in Frage gestellt wird. Dazuhat u.a.
der neue Ansatz des Bundes zur Hoch-
schulfinanzierung beigetragen: Die Uni-
versitiit Basel erhiilt fiir jeden auswiirtigen
Studierenden Geld, das dann unter ande-
rem auch fiir den Ausbau des Departe-
ments Pharmazeutische Wissenschaften
genutzt werden kann. Die Voraussetzun-
gen sind also gut. In dieser Hinsicht hat
sich die Situation der Pharmazie im Ver-
gieich zu 1982 total gewandelt und ein-
deutig verbessert. Ich mochte hier die
Gelegenheit nutzen, alien -und es sind
nicht wenige -zu danken, die mitgehol-
fen haben, die Pharmazieausbildung an
der Universitiit Basel zu starken. Schade
finde ich einzig class sich das Pharma-
zentrum Basel-ZUrich, also die Zusammen-
arbeit zwischen unseren beiden Schwes-
terinstitutionen, nicht so entwickelt hat,
wie ich es Ink bei der Berufung yon Hans-
Peter Wessels als Geschiiftsflihrer vorge-
stellt hatte. Die damals yom Priisidenten
der ETH ZUrich Jakob Nuesch und yom
Basler Erziehungsdirektor Hans- Ruedi
Striebel initiierte Idee einer engeren Zu-
sammenarbeit zwischen der Universitiit
Basel und der ETHZ ist fiir mich nach wie
vor zukunftsweisend. I

Interview:

Dr Claudia Reinke

E-Mail: ciaudia.reinke@medsciences.ch
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Resume
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A I'occasion du

depart a la retraite

du Prof. Hans

Leuenberger, 

Bale

LeProf. Hans Leuenberger, professeur
ordinaire de technologie pharmaceutique
au departement de pharmacie de l'Uni-
versite de Bale pendant de nombreuses
annees, a recemment pris sa retraite. n a
officiellement pris conge a l'occasion d'un
symposium. Oaudia Reinke en a profite
pour poser quelques questions au scienti-
fique et detenteur de la chaire de techno-
logie pharmaceutique. Voici en quelques
mots les principaux jalons de sa carriere
professionnelle: soutien politique du de-
partement de pharmacie de l'Universite
de Bale par Ie gouvemement en faveur
d'un pole pharmaceutique fort dans la
ville de Bale, travaux de recherche moder-
nes grace a I' approch7 scientifique du

Pharmacy Lab», acceptation

d'officine et recherched'un successeur
pour la chaire qu'il a quitte finoctobre. I


